

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 12 de enero de 2022.



La UAEM en la prensa:

Iniciará UAEM trabajos en la nave del mercado ALM

Estatal:

Presentan en Coatlán del Río expo sobre riqueza de los ecosistemas

Nacional:

Protestan alumnos de la ENAH frente a Palacio Nacional

Internacional:

Falla en el Perseverance le impide recolectar muestras del suelo marciano

La UAEM en la prensa:

Iniciará UAEM trabajos en la nave del mercado ALM

Esta semana, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la Facultad de Arquitectura, dará inicio a los trabajos de dictamen estructural de la nave del mercado Adolfo López Mateos (ALM), informó Juan Pons Díaz de León, director del Fondo de Competitividad y Promoción del Empleo (Fidecomp). Indicó que la intervención que el Gobierno del Estado hará en la principal central de distribución y abasto en la entidad, a través del Fondo, forma parte del programa de rehabilitación y mantenimiento de varios mercados municipales, entre éstos, los de Jojutla y Zacatepec. De acuerdo con el proyecto, el cual cuenta con el aval y consenso de todos los líderes y representantes del mercado, la primera etapa consistirá en el análisis y dictamen de las condiciones en las que se halla la estructura de la bóveda, a cargo de la Facultad. El trabajo permitirá trazar la ruta que se deberá seguir en adelante para prevenir cualquier tipo de daño mayor –o desastre- en el centro de abasto. Juan Pons recordó que la estructura tiene daños acumulados por el paso del tiempo, por el gran incendio de agosto de 2010 y por el sismo de 2017, principalmente, y amerita una revisión y una probable rehabilitación mayor. Indicó que no será una labor fácil, debido a que todos los espacios del mercado están ocupados por puestos, varios de los cuales será necesario reubicar para despejar la zona de las zapatas, o áreas de cimentación, de las ocho columnas que dan soporte a la nave, 16 en total, con ocho a cada lado. El proyecto inicial cuenta con recursos etiquetados del Fidecomp, correspondientes al ejercicio fiscal 2021, y en una segunda etapa, se le etiquetaría un mayor fondo de financiamiento durante 2022.

Diario de Morelos, p.4, (Antonietta Sánchez), 11/01/22

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/iniciar-uaem-trabajos-en-la-nave-del-mercado-alm>

Estatat:

Presentan en Coatlán del Río expo sobre riqueza de los ecosistemas

La Secretaría de Turismo y Cultura Morelos mantiene una estrecha colaboración tanto con autoridades municipales como entidades educativas, grupos de la sociedad civil y gestores que permite la diversificación y permanencia de una nutrida agenda cultural en los municipios, aseguró Julieta Goldzweig Cornejo, titular de dicha dependencia. En este sentido destacó como ejemplo de ello la exposición “Una mirada a la riqueza biocultural de los ecosistemas extremos en México” del Centro de Investigación de Biotecnología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que contó con la colaboración de la Dirección General de Museos y Exposiciones que encabeza Helena González López, área que realizó el diseño y montaje museográfico de esta muestra que se exhibe en la Casa de Cultura de Coatlán del Río. Este trabajo estuvo a cargo de Luis Jiménez García, subdirector de Museos y Exposiciones, quien efectuó un trabajo transversal con María del Rayo Sánchez, Investigadora del Centro de Investigación en Biotecnología de la UAEM y Mario Flores Saldaña, director de Cultura del municipio de Coatlán del Río.

Diario de Morelos, p.9, (Redacción DDM), 11/01/22

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/presentan-en-coatl-n-del-r-o-expo-sobre-riqueza-de-los-ecosistemas>

Da inicio la inoculación de maestros

Hoy arranca la jornada intensa de aplicación de la dosis de refuerzo contra el COVID-19 a los trabajadores del sistema educativo del Estado; serán cuatro días, en siete sedes, por orden alfabético y solo para docentes y administrativos que tengan el esquema completo de vacunación anterior, aplicado hace seis meses o más. El titular de la Secretaría de Educación del Gobierno estatal, Luis Arturo Cornejo Alatorre, indicó que los centros de aplicación operarán para la zona centro en el Instituto de la Educación Básica para el Estado de Morelos (IEBEM), la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el Centro Integrador Chamilpa (delegación del Bienestar) y Deportivo ‘Fidel Velázquez’; para la zona oriente en el Centro Vacacional Oaxtepec y el Instituto Tecnológico de Cuautla, y para la zona sur, en el Instituto Tecnológico de Zacatepec. Las sedes de la UAEM, campus Chamilpa, y Oaxtepec, serán vehiculares y podrán recibir la vacuna los ocupantes, incluido el chofer, siempre y cuando sean todos del sector educativo. El director general de Coordinación y Desarrollo Sectorial de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Juan Carlos Cardona Aldave, puntualizó que en cada sede habrá dos jornadas de aplicación, para los profesores cuyo primer apellido inicie con las letras de la A a la M, y de la N a la Z, respectivamente. Dijo que las dosis que están disponibles de la vacuna Moderna y serán suficientes para el padrón de personas que trabajan en el sistema educativo de Morelos. Les pidió acudir en orden y con los requisitos para agilizar el proceso de inoculación. Recordó que deberán presentar el comprobante del esquema de vacuna anterior, con una antigüedad mayor a seis meses, de lo contrario no podrán recibir el refuerzo porque podría ser contraproducente para su salud. Los profesores también deben acreditar que pertenecen al sistema, con cualquier documento oficial, de lo contrario tampoco podrán tener la vacuna. El representante de la SEP solicitó a los profesores acudir al módulo que les corresponda según su lugar de adscripción, para evitar que sean rechazados y que de esta manera haya el menor número de

incidencias posibles en cada uno de los centros de vacunación habilitados. Cabe señalar que las clases no serán suspendidas durante la jornada de vacunación; los profesores tendrán facilidades para asistir al centro de aplicación, pero sin suspensión total de actividades.

Diario de Morelos, p.6, (Antonietta Sánchez).

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/ediciones/primera.php?edicion=12-01-2022>

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/entre-protestas-hoy-vacunar-an-a-profesores-7718706.html>

El Regional del Sur, (Guadalupe Flores),

<https://www.elregional.com.mx/personal-educativo-puede-mezclar-vacunas-solo-despues-de-6-meses>

<https://www.elregional.com.mx/desde-este-miercoles-uaem-continua-apoyando-la-vacunacion-para-docentes>

La Unión de Morelos, p.3, (Salvador Rivera y Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/197616-el-campus-chamilpa-abrira-manana-desde-las-06-00-horas-para-la-vacunacion-a-docentes.html>

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/197636-dio-inicio-vacunacion-de-refuerzo-contra-covid-19-para-docentes-en-morelos.html>

Se registran 106 casos nuevos de Covid-19 en Morelos

La Secretaría de Salud dio a conocer que los casos de Coronavirus Covid-19, han aumentado en la entidad, registrando hasta este día 106 nuevos casos entre hombres y mujeres. Así como tres defunciones. De los casos nuevos, 60 corresponden mujeres de Cuernavaca, Cuautla, Atlatlahucan, Ayala, Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Temixco, Xochitepec, Xoxocotla, Yautepec, Yecapixtla y de la alcaldía de Iztapalapa en la Ciudad de México; quienes se encuentran aisladas en sus hogares. Así como 46 hombres de Cuernavaca, Cuautla, Ayala, Jiutepec, Jojutla, Tlaltizapán, Tlayacapan, Xochitepec, Yautepec, Zempoala en Hidalgo y la alcaldía Cuauhtémoc en la Ciudad de México; quienes también se encuentran en resguardo domiciliario. Respecto a las nuevas defunciones registradas, corresponden a un masculino de Cuernavaca, que padecía hipertensión; y dos mujeres, una de Cuernavaca y una Chimalhuacán en el Estado de México, que presentaban diabetes, Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC), hipertensión, enfermedad cardíaca e insuficiencia renal crónica. Es así como que en Morelos, a la fecha se han estudiado 266 mil 628 personas, de las cuales se han confirmado 51 mil 950 con coronavirus Covid-19; mil 089 están activas y se han registrado 5 mil 058 defunciones. Así mismo se dio a conocer que de los 51 mil 950 casos confirmados, el 88 por ciento ya se han recuperado, el uno por ciento permanecen aislados en sus hogares, otro uno por ciento se encuentra en hospitalización, mientras que el 10 por ciento desafortunadamente ha perdido la vida. La institución informó que del total de pacientes confirmados, 2 mil 902 son personal de salud, de los cuales 865 son médicos, con 811 que se han recuperado y 40 que han fallecido. Así como mil 313 casos que se han presentado en enfermería, con mil 290 que han superado la enfermedad y 13 que perdieron la vida, y alrededor de 724 que laboran en otros sectores de la salud con 696 ya sanos y 18 decesos. Con la creciente ola de casos positivos y con la variante del virus SARS-CoV-2 denominada Ómicron que circula en el país, la Secretaría de Salud estatal pidió a la población no bajar la guardia, y destacó que es esencial portar correctamente el Escudo de la Salud, siguiendo las medidas de higiene como sana distancia, lavado de manos con agua y jabón, utilización de alcohol gel al 70 por ciento, estornudo de etiqueta y colocarse correctamente el cubrebocas, además de portarlo en todo momento y evitar aglomeraciones y espacios cerrados. Finalmente, la dependencia precisó que esta semana continuarán los módulos gratuitos para solicitar la prueba de antígeno en Cuernavaca, Cuautla y Zacatepec, y se exhorta a la población a acudir si se presentan síntomas como fiebre, tos, escalofríos, escurrimiento nasal, pérdida del gusto u olfato, así como dolor de cabeza, muscular, de articulaciones, garganta y torácico; o bien, se recomienda ingresar a la plataforma saludparatodos.ssm.gob.mx

El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas)

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/se-registran-106-casos-nuevos-de-covid-19-en-morelos-7718769.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-106-nuevos-casos-y-tres-defunciones/>

Nacional:

Protestan alumnos de la ENAH frente a Palacio Nacional

Alumnos de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) protestan frente a Palacio Nacional en demanda de mayores recursos para la institución y haya seguridad laboral para trabajadores y cuerpo académico. Los estudiantes acudieron al primer cuadro de la ciudad para recordarle al presidente Andrés Manuel López Obrador, que aunque no preside la conferencia mañanera, que la ENAH requiere más presupuesto. "Al presidente Andrés Manuel López Obrador le tomamos la palabra ante lo dicho en la conferencia matutina del 3 de enero: la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) sí necesita más

recursos presupuestales de forma urgente", fue una de las conclusiones de los alumnos en las manifestación del 5 de enero frente a la sede del INAH. Las protestas de los alumnos, trabajadores y profesores de la ENAH se reactivaron después de que la Secretaría Administrativa del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), emitiera una circular donde se ordena que a partir del 1 de enero no debía convocarse a laborar a ninguna persona que hasta 2021 fue contratada como personal eventual en las diversas áreas del Instituto.

La Crónica, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/protestan-alumnos-enah-frente-palacio-nacional.html>

Diseña Cinvestav nanocatalizadores para la generación de energía limpia

Científicos del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados desarrollan catalizadores a escala nanométrica para generar energía, con menor cantidad de platino y con ello reducir su costo de producción. Francisco Javier Rodríguez Varela, investigador del Cinvestav Unidad Saltillo, explicó que Los nanocatalizadores disponibles en el mercado están conformados por platino (20 por ciento) y un material de soporte, a base de carbono llamado Vulcan; esto de acuerdo con las recomendaciones del Departamento de Energía de Estados Unidos. Respecto a los resultados de su trabajo, indica que uno de éstos fue disminuir a la mitad el contenido de platino al formar aleaciones con rutenio o estaño, o con óxidos de metal (cerio, por ejemplo), lo que vuelve a estos nanocatalizadores significativamente más baratos en comparación a los convencionales.

La Crónica, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/disena-cinvestav-nanocatalizadores-generacion-energia-limpia.html>

Diluir al INALI en el INPI, es demeritarlo, dice Antonio Flores Farfán

"Fusionar el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI) al Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) es un golpe simbólico porque el mensaje no es el más positivo a las lenguas y a la diversidad lingüística. Diluir un instituto que se va integrar como parte de una oficina es demeritarlo", expresa José Antonio Flores Farfán, investigador del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS). En opinión del defensor de las lenguas indígenas, la medida de trasladar el INALI al INPI no es adecuada y no llega en el mejor momento. "El Decenio de las Lenguas Indígenas establecido por la UNESCO irónicamente se lanzó en México, en febrero de 2020, pero hoy se hace todo lo contrario", indica. Flores Farfán señala que las instituciones, en general, como el INALI e INPI son instituciones altamente burocratizadas lo que hace que su trabajo sea "tortuoso, lento y que no vaya al ritmo de las demandas y necesidades de los pueblos originarios". Agregó: "Por supuesto que quisiéramos una mayor integración de las instituciones, que no se dupliquen funciones, optimizar recursos, que no haya corrupción y grupos privilegiados, pero son cosas arraigadas en la cultura mexicana. Desechar eso con una fusión, no creo que vaya a ser sencillo". "Además, los recursos del INALI son súper magros: 71 millones de pesos y los presentan con bombo y platillo, eso es absolutamente insuficiente para la envergadura del desafío que enfrentamos de revitalizar, recuperar, ampliar el uso de las lenguas y valorizarlas", comenta.

La Crónica, (Reyna Paz Avendaño),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/diluir-inali-inpi-demeritarlo-dice-antonio-flores-farfan.html>

Ómicron: Recomendaciones a la población ante aumento de contagios

De las variantes del SARS-CoV-2 (la original Wuhan, Alpha en el Reino Unido y la Delta), Ómicron tiene una capacidad de transmisión extraordinariamente eficiente, apunta el doctor Samuel Ponce de León, titular de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia Coronavirus. Puede ser tan transmisible como el sarampión, que es el virus conocido como el patógeno con más contagiosidad. Afortunadamente, refiere en un comunicado el también Coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud (PUIS), Ómicron causa COVID-19 con síntomas discretos o moderados en muchos pacientes y sólo en un pequeño número de casos se complica y puede requerir de cuidados intensivos o causar la muerte. Sin embargo, no es motivo para subestimar la infección. Tanto los contagios por Ómicron y otras variantes del SARS-CoV-2 deben considerarse de cuidado y mantener las precauciones para evitar la infección. El académico de la Facultad de Medicina agregó que nadie puede garantizar que la evolución de una infección por Ómicron vaya a ser leve y refirió que la semana pasada un joven de 30 años con sus vacunas, padecía una grave insuficiencia respiratoria por la variante Ómicron. "No podemos ser negligentes o autocomplacientes con las precauciones que hemos llevado hasta ahora".

La Crónica, (Isaac Torres),

<https://www.cronica.com.mx/academia/omicron-recomendaciones-poblacion-aumento-contagios.html>

Excélsior, (Redacción),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/omicron-infecta-tanto-como-el-sarampion-por-aire-99-de-los-contagios/1492265>

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/variante-omicron-sintomas-caracteristicas-y-como-evitar-contagio-covid-19/1492407>

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/anticipan-que-omicron-afecte-a-50-de-poblacion-se-disemina-de-manera-vertiginosa/1492457>

Aplican a partir de hoy el refuerzo al personal educativo

A partir de este día y hasta el 18 de enero se aplicará el refuerzo de la vacuna contra el covid a docentes y personal educativo de la Ciudad de México con el biológico de Moderna, en seis sedes habilitadas en instituciones educativas privadas. El titular de la Autoridad Educativa Federal de la Ciudad de México, Luis Humberto Fernández, explicó que las personas que podrán recibir esta dosis de refuerzo son las que recibieron la vacuna CanSino en mayo y junio de 2021 que laboren en centros educativos de la capital del país. Además de los trabajadores que se incorporaron al sector educativo después de ese periodo de vacunación, aunque no se hayan recibido la CanSino, y los que se inocularon en otra entidad para que ahora laboren en la ciudad.

La Jornada, p.28, (Rocío González Alvarado y Elba Mónica Bravo),

<https://www.jornada.com.mx/2022/01/12/capital/028n2cap>

Excélsior, (Redacción),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/arranca-vacunacion-de-refuerzo-contra-covid-19-para-maestros/1492509>

México rompe récord de contagios por covid; suman 162 defunciones en un día

La Secretaría de Salud federal dio a conocer a través de su informe técnico cotidiano que en México los casos positivos de covid-19 ascendieron a cuatro millones 170 mil 66. Por consiguiente también se detalló que en las últimas 24 horas fueron detectados 33 mil 162 contagios confirmados y 162 defunciones, el número de contagios más alto en lo que va de la pandemia. En este reporte diario también se informó que los fallecimientos relacionados al nuevo coronavirus en la República llegaron a 300 mil 574 totales. La dependencia también informó que se han contabilizado 82 millones 482 mil 249 personas vacunadas reportadas desde que comenzó la Estrategia Nacional de Vacunación contra covid. De ese total, 74 millones 236 mil 740 ciudadanos cuentan con esquema completo de una o dos dosis; en tanto, las personas vacunadas con nuevos esquemas es de ocho millones 245 mil 509, es decir, un nueve por ciento. El informe presenta que el número de pacientes que se han podido recuperar de la enfermedad se ubica en tres millones 373 mil 803. De acuerdo con el avance diario en la vacunación, se reporta que son 263 mil 819 dosis aplicadas reportadas en las últimas 24 horas, mientras que el avance acumulado es de 152 millones 315 mil 526. El total de dosis recibidas desde el 23 de diciembre de 2020 con las siete marcas de biológicos Pfizer BioNTech, AstraZeneca, SinoVac, Sputnik V, Cansino, Janssen y Moderna, es de 201 millones 299 mil 735.

Excélsior, (Atalo Mata),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-rompe-record-de-contagios-por-covid-suman-162-defunciones-en-un-dia/1492490>

Milenio, (Blanca Valadez y Rafael López),

<https://www.milenio.com/politica/omicron-toma-fuerza-mexico-sistema-salud-empieza-saturarse>

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/11/covid-19-en-mexico-registra-33626-casos-nuevos-en-un-dia-pico-mas-alto-de-la-pandemia/>

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/11/mexico-aplica-263819-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-van-1523-millones/>

El Economista, (Redacción),

<https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-11-de-enero-de-2022-20220111-0073.html>

Muere el escritor y periodista Tomás Mojarro, "El valedor"

El escritor, periodista y locutor de radio Tomás Mojarro falleció este martes a los 89 años de edad. Fue una de las grandes figuras de muchas décadas en Radio UNAM y una voz crítica hacia los gobiernos, además de ser un gran autor. En su portal, Radio UNAM lamentó el fallecimiento del conductor del programa "Domingo 6", y envió sus condolencias a sus familiares y amigos. La comunidad cultural también lamentó su deceso. Su voz siempre fue crítica y no importó el color del gobierno en turno y la versatilidad intelectual de Tomás hizo que cada uno de sus programas fuese no sólo un análisis serio, sino que divertido e incluso sarcástico. Tomas Mojarro, nacido en Jalpa, Zacatecas, también trabajó en Canal 11 y se le conocía por "El valedor". Su corpus literario pasa por la autobiografía con su libro Autobiografía de Tomás Mojarro, el género del cuento con Cañón de Juchipila o Yo el valedor y el Jerásimo. En la novela publicó Bramadero, Malafortuna y Trasterra.

La Crónica, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/muere-escritor-periodista-tomas-mojarro-valedor.html>

Internacional:

Falla en el Perseverance le impide recolectar muestras del suelo marciano

Una acumulación de escombros ha complicado el proceso de almacenamiento de los tubos de muestra que recoge el rover Perseverance en Marte. La Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio (NASA) estudia cómo limpiarlos. El sexto tubo de muestras fue rellenado con éxito con material del cráter Jezero el pasado 29 de diciembre. Sin embargo, durante la transferencia del tubo al depósito dentro del vehículo, donde son procesados, los sensores indicaron una anomalía: una resistencia más alta de lo habitual para que el brazo robótico del rover colocara el tubo para sellarlo y almacenarlo. El equipo de la misión en la Tierra envió un comando para extraer la broca y el tubo lleno de muestra del depósito y desacoplar el brazo robótico del mismo. Durante estas actividades, se obtuvieron una serie de imágenes que confirman que dentro del depósito hay algunos trozos de escombros del tamaño de un guijarro. El equipo confía en que se trata de fragmentos del núcleo de roca que se desprendieron del tubo de muestra en el momento de la descarga de la broca y que impidieron que ésta se asentara completamente en el depósito.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/01/12/ciencias/a02n2cie>

Excélsior, (Europa Express),

https://www.excelsior.com.mx/trending/insight-suspende-actividades-en-marte-tras-gran-tormenta-de-polvo/1492505?utm_source=portada&utm_medium=trending&utm_campaign=wildcard